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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, слабый; температура 
+23…+28.

28 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, слабый; температура 
ночью +8…+13, днём +22…+28.

29 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, слабый; температура 
ночью +8…+13, днём +22…+28.
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расцветёт созвездие талантов
В Воронеже с 24 по 29 августа в рамках реализации межгосу-

дарственной программы «Культурные столицы Содружества» 
проходит фестиваль творческих коллективов и исполнителей 
ООО «Газпром трансгаз Москва» - «Созвездие». Губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев и заместитель пред-
седателя Совета Федерации РФ Галина Карелова 25 августа 
приняли участие в церемонии его открытия. Алексей Гордеев 
поблагодарил «Газпром» за выбор нашего города в качестве 
площадки для проведения фестиваля. Галина Карелова по-
желала участникам фестиваля удачи и радостных эмоций. 
Участников и гостей «Созвездия» ждёт насыщенная культур-
ная программа – знакомство с Воронежем, творческие встречи, 
мастер-классы, сообщает Управление по взаимодействию со 
СМИ и административной работе правительства Воронежской 
области.

учительский дом сдадут в конце года
Руководитель департамента строительной политики Во-

ронежской области Олег Гречишников на строительной 
площадке жилых домов для ПЖСК «Учитель» в Воронеже 
доложил губернатору Алексею Гордееву и заместителю предсе-
дателя СФ Федерального Собрания РФ Галине Кареловой, что 
первый дом на 296 квартир (четыре секции) будет сдан уже к 
концу года. Сейчас идут фасадные работы, в сентябре начнётся 
внутренняя отделка. Вторая и третья очереди будут готовы к 
концу июля 2016 года. Всего в трёх домах будет 988 квартир. 
Галина Карелова отметила, что подобного масштабного проекта 
по предоставлению доступного жилья работникам бюджетной 
сферы нет ни в одном субъекте РФ, и что опыт Воронежской 
области будет рекомендован ею для внедрения на территории 
других регионов России.

Получены первые тонны сахара
На сахарных заводах Воронежской области начался сезон 

переработки свёклы урожая 2015 года. Первым, 20 августа, 
приступил к приёмке сырья Ольховатский сахарный комби-
нат, с 23 августа началась его переработка. Перелешинский 
сахарный комбинат, начав с 22 августа приёмку свеклы, с 24-го 
приступил к её переработке. Уже получены первые 508 тонн 
сахара, сообщает департамент аграрной политики Воронеж-
ской области. Другие предприятия свеклосахарной отрасли 
запустятся, в соответствии с графиком, в период с 25 августа по 
3 сентября. На сахарные заводы поступило уже более 35 тысяч 
тонн свёклы. Ожидается, что общий сбор сахарной свёклы в 
этом году составит 4,5 миллиона тонн.

в честь героев-добровольцев
В Коминтерновском районе областного центра отметили 

74-ю годовщину образования Воронежского добровольческого 
коммунистического полка. Всего в него было зачислено 3345 
человек, в том числе 3045 коммунистов. Около 300 человек, 
главным образом специалистов и командиров, делегировали 
Воронежский областной военкомат и Тамбовское пехотное 
училище. На Коминтерновском кладбище сотрудники управы 
района и представители совета ветеранов возложили цветы к 
могилам начальника штаба полка Александра Худякова и ко-
миссара полка, бывшего ректора Воронежского университета 
Николая Латышева. Воронежцы почтили минутой молчания 
память добровольцев, погибших в боях за Родину. А в адрес 
ныне живущих ветеранов прозвучали тёплые слова призна-
тельности и благодарности, сообщает пресс-служба мэрии.

Будут как новенькие
В восьми школах Таловского района заканчивается ре-

монт по программе «50 на 50». Коллективы Новотроицкой, 
Казанской, Александровской, Высоковской, Тереховской, 
Нижнекаменской, Каменностепной и Таловской школ смог-
ли привлечь средства местных сельскохозяйственных пред-
приятий. Вторую часть необходимой суммы получили из 
областного бюджета. Всего на подготовку учебных заведений 
планируется потратить 2800 тысяч рублей. Еще в трёх сельских 
школах - Александровской, Верхнетишанской и Абрамовской 
- по программе «Доступная среда» продолжаются работы по 
установке пандусов и металлических поручней для удобства 
передвижения учеников с ограниченными физическими воз-
можностями здоровья. На эти цели из областного бюджета 
выделено больше двух с половиной миллионов рублей.

Валерий ВалентиноВ

Фото михаила ВязоВого

Как сообщает Управление 
пресс-службы Мин обороны 
РФ, генерал армии Дмитрий 
Булгаков прибыл с рабочей 
поездкой в Воронежскую 
область,  чтобы  прокон-
тролировать ход работ на 
участке железной дороги 
Журавка — Миллерово.

– В соответствии с дорож-
ной картой и планом строи-
тельства участка железной 
дороги с 11-го по 31-й кило-
метр мы идём с опережением 
всех графиков более чем на 
месяц, – сообщил Дмитрий 
Булгаков. – По состоянию 
на 22 августа нынешнего года 
военнослужащие железно-
дорожных войск выполнили 

около 60 процентов объёма 
всех земляных работ.

При этом  задействованы 
четыре механизированных 
батальона, работающие в две 
смены со среднесуточной вы-
работкой на 190-200 процен-
тов. Как отметил заместитель 
министра обороны Дмитрий 
Булгаков, все мероприятия по 
сооружению и строительству 
барьерных рубежей (водо-
пропускных труб) на участке 
уже выполнены. Кроме того, 
на маршруте строительства 
железной дороги в обход 
Украины обнаружены семь 
немецких авиабомб весом от 
50 до 100 килограммов  вре-
мён Великой Отечественной 
войны. Все они были пере-
даны представителям МЧС и 
затем уничтожены.

С опережением  
графика

Заместитель министра обороны российской Феде-
рации генерал армии Дмитрий Булгаков проверил 
ход строительства железной дороги Журавка — 
миллерово.

алексей СолоВЬЁВ

Эртильский район

В Ростоши, на земли преж-
них сельхозпредприятий «Рас-
свет» и «Прогресс», «Агро-
техГарант» пришел несколько 
лет назад. И наводя порядок на 
полях, восстанавливая наукой 
продиктованные севооборо-
ты и предпринимая другие 
усилия для повышения пло-
дородия пашни, всерьез оза-
ботились актуальнейшей для 
России проблемой: что делать 
с молочнотоварными ферма-
ми? Влачили те достаточно 
жалкое существование, никак 
не ассоциировавшееся ни с 
прогрессом, ни с рассветом. 
Кругом были грязь, навоз, 
из-за дырявых автопоилок 
доярки даже летом работали в 
резиновых сапогах, а полуго-
лодные коровы давали козьи 
надои.

Проще всего, конечно, было 
бы избавиться от этих ферм и 
от этих коров, как часто посту-
пают столичные инвесторы, 
положившие глаз на лакомые 
гектары воронежских черно-
земов.

- Но мы исповедуем со-
всем другие подходы, - не раз 
говорил мне руководитель 
аграрного направления Груп-
пы компаний «АгротехГарант» 
Александр Плякин. – Мы 
приходим на землю не для 
того, чтобы урвать, а надолго, 
навсегда. А этого «навсегда» 
не может быть, если в селе нет 
фермы.

Причём ферма должна 
быть современной – в повсед-
невной деятельности «Агро-
техГаранта» это звучит как 
аксиома. Поэтому в Ростошах, 
не откладывая дело в долгий 
ящик, взялись за реконструк-
цию животноводческих по-
мещений. В коровниках, в 
летних лагерях появились 

молокопроводы и охладители 
молока, оно теперь не контак-
тирует ни с человеческими 
руками, ни с открытым воз-
духом. Закупили миксеры-
кормораздатчики, и в общем 
итоге труд доярок и скотников 
облегчился в разы. А вместе 
с гарантированными двумя 
выходными в течение недели 
и ощутимым ростом заработ-
ной платы заметно окрепла 
и дисциплина. Изменился и 
общий облик ферм – навоз 
теперь складируется строго в 
определенных местах, обнови-
лись загоны, всё покрашено и 
побелено. И чего на фермах 
никогда раньше не бывало – 
разбиты клумбы с цветами.

- Мы активно занялись и 
воспроизводством стада, - рас-
сказывает главный зоотехник 
сельхозпредприятия Ваграм 
Роганян. Отдавший работе 
в животноводстве не один 
десяток лет, Ваграм Алеса-
нович сегодня, как когда-то в 
молодости, полон энергии и 
замыслов. – За три года обно-
вили дойное поголовье на три 
четверти. Возродили и учебу 
животноводов - и они, кстати, 
проявляют к ней большой 
интерес.

Молоко, как известно, у 
коровы на языке, поэтому осо-
бое внимание в ООО «Агро-
техГарант» Ростошинский 
уделено кормопроизводству. 
Если в двух прежних хозяй-
ствах из многолетних трав был 
лишь эспарцет, занимавший 
около 120 гектаров, то теперь 
площадь под многолетними 
кормовыми культурами рас-
ширена до 600 гектаров. Две-
сти сорок из них отведено под 
люцерну.

- Она очень отзывчива на 
сложные удобрения,  и мы по 
возможности стараемся их 
вносить, - говорит руководи-
тель хозяйства Сергей Карпов. 

– Люцерна дала уже два укоса, 
будет и третий.

На сегодняшний день сена 
в ростошинском сельхозпред-
приятии заготовлено полторы 
тысячи тонн, и это не предел. 
Хороший урожай обещает дать 
кукуруза – она в этом году по-
сеяна на 480 гектарах, набира-
ет силу кормовая свекла…

Кропотливая, продуманная 
и целенаправленная работа, 
в которой нет и не может 
быть «мелочей», оказалась не 
напрасной. За семь месяцев 
нынешнего года в ООО «Агро-
техГарант» Ростошинский по-
лучили по 4047 килограммов 
молока – это почти в полтора 
раза больше, чем на фермах в 
Ростошах надаивали за целый 
год всего несколько лет назад. 
А доярки Наталья Пастушкова 
и Татьяна Косинова на на-

чало августа легко и уверенно 
преодолели пятитысячную 
планку, в середине августа её 
взяла Валентина Ледовская. 

А есть и ещё, тоже очень 
красноречивые цифры. Се-
годня на четырех фермах хо-
зяйства работают 68 человек. 
Добавьте сюда ещё 12 механи-
заторов, постоянно занятых в 
животноводстве…

- Я на ферме более тридцати 
лет уже, но такого отношения 
к нам, к нашей работе никогда 
прежде не было, - говорит до-
ярка Юлия Чернышова. – Мы 
словно заново поверили в свои 
силы.

И таких животноводов, за-
ново поверивших в свои силы, 
на эртильской земле немало.

- Решая важнейшую задачу 
возрождения животноводства, 
мы делаем сегодня акцент 

на ремонт и реконструкцию 
ферм, улучшение племенной 
работы, создание надлежащей 
кормовой базы, - отмечает гла-
ва администрации Эртильско-
го района Сергей Бычуткин. 
– Активно занимаются этим, 
например, в таких хозяйствах, 
как ЗАО «Восток», сельхозар-
тели «Маяк», «Эртильская», 
ООО «Ленинский путь». Как 
результат, с января по се-
годняшний день на фермах 
района получено на 270 тонн 
молока больше, чем за такой 
же период прошлого года.

И всё-таки эти результаты 
могли бы быть заметно выше, 
если бы государство поддер-
живало молочную отрасль не 
на словах, а на деле. Как не без 
горечи поведал руководитель 
ростошинского сельхозпред-
приятия Сергей Карпов, из-за 

роста цен буквально на всё и вся 
затраты на производство молока 
в нынешнем году возросли как 
минимум в полтора раза. При 
этом само молоко стало дороже 
лишь на считанные копейки. 
Доля тех, кто несёт главную на-
грузку в производстве молока, в 
цене одного литра опустилась 
до издевательской над крестья-
нами отметки.

- Даже наращивая его про-
изводство, мы балансируем на 
грани между убыточностью и 
рентабельностью, - говорит 
Сергей Сергеевич. – Многое из 
того, что наметили, приходит-
ся откладывать на потом.

Понятно, что долго так про-
должаться не должно. Ведь 
речь в конечном итоге не о 
молоке и не о модном сегодня 
импортозамещении, а о буду-
щем наших сёл.

Поверили в свои силы
Будни апК | Сегодня практически ни одному хозяйству не потянуть строительство нового молочного комплекса.  

Но что делать, если без животноводства у села нет будущего?
– во всяком случае, не сидеть сложа руки и не 
пускать животноводство на самотёк, - считает 
руководитель ооо «агротехГарант» ростошинский 
Эртильского района Сергей Карпов. – и никогда не 
довольствоваться достигнутым.

Животноводы Юлия Чернышова, Татьяна Шестопалова, Елена Старухина, Ваграм Роганян, Валентина Ледовская.
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в ходе рабочей встречи 
губернатора алексея Гор-
деева с руководителем 
департамента здравоох-
ранения воронежской 
области владимиром 
ведринцевым речь шла 
о финансовой состав-
ляющей системы здра-
воохранения региона, в 
частности – о ситуации с 
начислением заработной 
платы медработникам.

анатолий КруглоВ

Так, на сегодняшний день 
финансирование отрасли ста-
бильное, долги по коммуналь-
ным платежам отсутствуют. В то 
же время некоторые лечебные 
учреждения имеют текущую 
кредиторскую задолженность.

Владимир Ведринцев до-
ложил Алексею Гордееву о 
ситуации в Нижнедевицкой 
центральной районной боль-
нице. По вине администрации 
медучреждения права его со-
трудников были нарушены. 
Губернатор поручил провести 
служебное расследование. По 
результатам расследования де-
партаментом здравоохранения 
Воронежской области приняты 
меры к исправлению ситуации. 
Так, незаконно удержанные 
денежные средства будут воз-
вращены персоналу больницы. 
Уже уволены с занимаемых 
должностей руководитель эко-
номической службы Нижнеде-
вицкой центральной районной 
больницы и главный бухгалтер. 
Будет решаться также вопрос 
об увольнении главного врача 
больницы после его выхода из 
отпуска. 

Исправляют 
ситуацию

Светлана ВороБЬЁВа, 
анатолий ХруСталЁВ

Когда в товарищах  
согласье есть

В Воронеже созданием 
уюта во дворах многоквар-
тирных домов (МКД) зани-
мается администрация города 
и управы районов. Предостав-
ленная пресс-службой мэ-
рии статистика выполнения 
благоустроительных работ 
за последние годы выглядит 
следующим образом. В 2013 
году в рамках ведомственной 
целевой программы «Благо-
устройство дворовых террито-
рий городского округа город 
Воронеж на 2013-2014 годы», 
утверждённой постановле-
нием горадминистрации от 5 
февраля 2013 года, привели в 
порядок 34 дворовые террито-
рии. Их отбор производился, 
исходя из предложений управ 
районов, которым, конечно, 
виднее, какие из проблем 

благоустройства наиболее 
актуальны.

Шестнадцать дворов бла-
гоустроили в 2014 году. Речь 
идёт о тех территориях, на 
которых в предыдущем году 
не удалось провести работы 
в связи с отсутствием под-
рядных организаций. Да и 
погода в тот период никак не 
способствовала работам под 
открытым небом. Это дела-
лось в рамках «Проведения 
работ по комплексному бла-
гоустройству внутридомовых 
территорий многоквартир-
ных домов» подпрограммы 
«Благоустройство дворовых 
территорий» муниципальной 
программы «Обеспечение 
коммунальными услугами 
населения городского округа 
город Воронеж», утверждён-
ной постановлением горад-
министрации от 24 декабря 
2013 года.

Одним из видов работ, 
которые выполняются в ходе 
реализации подпрограммы, 
является установка детских 

игровых площадок, спор-
тивного оборудования или 
отдельных их элементов. Так, 
в 2013 году детское игровое 
оборудование появилось на 
пяти дворовых территориях, а 
в 2014 году – на девяти. Кроме 
того, в 2014 году в 76 дворах 
установили лавочки, урны, 
детское и спортивное обору-
дование, ограждения.

Какие же виды работ пре-
дусмотрены подпрограммой 
«Благоустройство дворовых 
территорий»? Это ремонт 
дорожного покрытия; тро-
туаров и пешеходных до-
рожек; установка и замена 
бордюрного камня; установка 
заборов, оград; детских игро-
вых площадок и элементов 
спортивного оборудования; 

скамеек, лавочек, урн, столов, 
беседок; устройство пандусов 
для инвалидов; контейнерных 
площадок. Одно из условий 
участия дома в программе – 
принятие собственниками ре-
шения о выполнении не менее 
четырёх из перечисленных ви-
дов работ по благоустройству 
территории.

Но, как показала практика, 
у каждого жителя много-
квартирного дома, в котором 
проводится благоустройство 
дворовой территории, имеется 
своё видение того, что нужно 
сделать в первую очередь, 
что во вторую, и в какой по-
следовательности. И часто 
эти мнения соседей по дому 
не совпадают. Поэтому было 
принято решение установить 

одним из условий участия в 
программе выбор жильцами 
на общем собрании «старше-
го по дому» - то есть лица, 
уполномоченного принимать 
за них решения. Вот где по-
требовалась активность жиль-
цов, желание и умение ими 
обсуждать общие проблемы и 
находить «точки согласия». Те 
дома, чьи жильцы продемон-
стрировали и желание жить в 
нормальной среде, и умение 
договариваться между собой, 
и выстраивать отношения с 
властью, имеют теперь бла-
гоустроенные территории.

Заботы управ  
и баллы жильцов

Как проторить дорогу в 
«новую жизнь»? Остановимся 
на некоторых рабочих мо-
ментах участия в программе 
благоустройства.

Для включения дворовой 
территории в перечень объ-
ектов, подлежащих благо-
устройству, собственники 
помещений в МКД предостав-
ляют в адрес управы своего 
района ряд документов. Таков 
порядок отбора дворовых 
территорий в подпрограмму, 
утверждённый постановле-
нием горадминистрации. В 
числе предоставляемых до-
кументов – заверенная копия 
протокола общего собрания 
собственников помещений 
в МКД. 
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А у нас во дворе…
аналитика на каждый день | Во дворах жилых высоток малыши должны иметь возможность играть, 
подростки – заниматься спортом, водители – забыть о колдобинах, пожилые люди – спокойно отдыхать. 
Зависит ли создание комфортной среды проживания исключительно от властей, или и самим жильцам 
можно и нужно приложить руки?
Душа семьи – в квартире. Хозяева на свой лад 
создают в ней уют. Душа многоквартирного дома 
– во дворе. и здесь нужна гармония разных пред-
ставлений о прекрасном или, говоря официальным 
языком, об идеальной придомовой территории, а 
затем деятельное участие жильцов в совместном 
её облагораживании. Попытаемся разобраться, 
как власти и жители воронежа взаимодействуют в 
решении этой проблемы, которая касается тысяч 
и тысяч людей, и какие из этого можно извлечь по-
лезные уроки.
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Детская площадка во дворе жилого дома по улице 
Моисеева.

Стройка не утихает ни на день.
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Всё это грозило большими 
убытками сельскому хозяйству 
Воронежской области. Но те-
плая и снежная зима, прошед-
шие весной дожди, достаточно 
благоприятное для вегетации 
растений лето выправили си-
туацию в лучшую сторону. И 
появилась уверенность, что 
семена, от которых зависит 
урожай 2016 года, каждое хо-
зяйство припасёт в полной 
мере и высокого качества. 

Для такого заявления ру-
ководителя филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Во-
ронежской области Николая 
Кузнецова есть основания: 
под урожай 2015 года высея-
но 184,9 тысячи тонн озимых 
культур, в том числе ржи и 
тритикале. Но, как и в преж-
ние годы, предпочтение от-
дано пшенице. Из 69 сортов, 
высеянных в Воронежской 
области, районированы 32. 
Ведущее место принадлежит 
сорту Губернатор Дона (16,9%), 
также в ходу такие сорта, как 
Северодонецкая Юбилейная 
(16,1%),  Крастал (8,4%), Одес-
ская 267 (5,1%), Ермак (4,9%), 
Московская 56 (4,8%), Алая 
Заря (4,4%), Доминанта (3,7%), 
Донэко (3%), Льговская (2,6%). 
Начато культивирование новых 
сортов: Альмера, Антониевка, 
Скипетр, Снегурка, Сурава и 
других. 

 - Прошлой осенью семян 
озимой пшеницы по Воронеж-
ской области высеяно 175,8 
тысячи тонн, - рассказывает 
Николай Кузнецов. – Наивыс-
шая урожайность достигнута 
в таких хозяйствах, как ООО 
«Леоновское» Бобровского 
района (сорт Губернатор Дона, 
63 центнера с гектара), ЗАО 
«Маяк» Петропавловского 

района (сорт Губернатор Дона, 
58 центнеров с гектара), ООО 
«Авангард-Агро-Воронеж» Се-
милукского района (Северодо-
нецкая Юбилейная, 67 центне-
ров с гектара), ООО «Степное» 
Богучарского района (Губерна-
тор Дона, 60 центнеров с гекта-
ра), ООО «Нижнекисляйские 
свеклосемена» Бутурлиновско-
го района (Гром, 55 центнеров 
с гектара). 

 Из яровых зерновых и зер-
нобобовых культур, высеянных 
в количестве свыше 113,2 тыся-
чи тонн на воронежских полях, 
81 тысяча тонн – это ячмень 
отечественной (25 сортов) 
и импортной (16) селекции. 
Преобладающими сортами в 
посевах являются: Вакула (23,3 
тысячи тонн), Приазовский 9 
(15 тысяч тонн) и Таловский 9 
(7,6 тысячи тонн). 

 Посевы подсолнечника 
представлены в основном та-
кими гибридами, как НК Брио 
(9,8%), НК Конди (6,7%), НК 
Неома (5,2%), а сахарная свек-
ла – гибридами Крокодил 
(10%), ХМ 1820 (10%), Койот 
(7,5%).    

 По сводкам на 24 августа 
2015 года в Воронежской об-
ласти уже убрано 80 процентов 
яровых и озимых культур, 
или в зачётном весе - 3 мил-
лиона тонн зерна при средней 
урожайности 24,5 центнера 
с гектара. А в таких районах, 
как Аннинский, Бобровский, 
Лискинский, Панинский, Хо-
хольский, Репьёвский и Остро-
гожский, зарегистрировано 
более тридцати двух центнеров 
с гектара. 

 Наряду с уборкой, которая 
из-за дождей задержалась на 
две недели, в хозяйствах на-
чалась работа по засыпке и 
подработке семян под урожай 
будущего года. Пока полную 

проверку прошли 89,5 про-
цента семян. Меньше всего 
семян проверено в Кантеми-
ровском (67 процентов), Ниж-
недевицком (56 процентов) и 
Россошанском (44 процента) 
районах. В Новохопёрском 
районе семена засыпаны не 
полностью.

 Времени до начала осени 
ещё вполне достаточно, чтобы 
всем районам без исключения 
успеть доочистить и допрове-
рить в лабораториях семенной 
материал, а также качественно 
его протравить. Зараженность 
болезнями  выявляется прак-
тически в каждой из партий, 
предоставленных на исследо-
вание хозяйствами, начиная 
с крупных агрохолдингов и 
заканчивая ИП и КФХ.  

 Существенное снижение 
потребности в семенах озимых 
до 176 тысяч тонн в сравнении 
с прошлогодними 184,9 тыся-
чами тонн Николай Кузнецов 
объясняет уменьшением пло-
щади посевов из-за отсутствия 
предшественников, лучшими 
из которых, как известно, яв-
ляются однолетние и много-
летние травы и горох, который 
в этом полевом сезоне из свы-
ше полутысячи воронежских 
хозяйств решили культивиро-
вать только… 78! В отдельных 

районах Воронежской области 
вообще отказались от воз-
делывания гороха, считая его 
неприбыльным. И возможно 
на этот раз прогадали. В Бутур-
линовском районе горох дал 18 
центнеров с гектара, в Тернов-
ском – 22 центнера с гектара, а 
в Таловском – 26 центнеров с 
гектара! То есть те хозяйства, 
кто не отказался от этой важ-
нейшей в севообороте сель-
скохозяйственной культуры, 
могут быть более уверенными 
в успешном проведении работ 
предстоящего полевого сезона, 
до начала которого остаются 
считанные дни. 

 Приближение часа начала 
осеннего сева подвигает хо-
зяйства активней заниматься 
подработкой пока не яровых, а 
озимых культур. Специалиста-
ми воронежского «Россельхоз-
центра» они уже проверены на 
жизнеспособность и всхожесть. 
Результаты исследований по-
казывают, что эти параметры 
в пределах нормы, хотя масса 
тысячи семян невысокая - 32-
34 грамма. Причиной тому 
является былая жара, успевшая 
в период налива семян прису-
шить их.   По словам Николая 
Кузнецова, показатель этот по 
хозяйствам колеблется и может 
повлечь корректировку нормы 

высева. Обычно в сторону 
уменьшения. 

 Одним из важнейших во-
просов прошедшего совещания 
было исключение из севообо-
рота семян четвёртой репро-
дукции, которые до сих пор 
используют преимущественно 
небольшие хозяйства. То ли 
им не интересны субсидии, 
выдаваемые государством в 
качестве поощрения и ком-
пенсации закупок семян не 
ниже третьей репродукции, то 
ли это привычная экономия 
на всём средств, которая по 
большому счёту должна только 
тормозить развитие произ-
водства сельскохозяйственной 
продукции. Так или иначе, но 
в прошлом году такие посевы 
были зарегистрированы в 25 
районах Воронежской области. 
Больше всего их оказалось в 
Борисоглебском (1,9 тысячи 
тонн), Калачеевском (1,6 ты-
сячи тонн), Поворинском (1,5 
тысячи тонн) и Терновском (1,1 
тысячи тонн) районах. Также в 
пяти районах были отмечены 
высевы семян Рст. 

 Сегодня можно констатиро-
вать, что проблема эта пока нику-
да не исчезла. В десяти районах 
Воронежской области хозяйства 
уже засыпали на хранение се-
мена четвёртой репродукции. 

И если их руководителей не 
убедить, что они год из года со-
вершают стратегическую ошиб-
ку, цена которой – снижение 
количества и качества урожая, 
то перспектива жизнедеятель-
ности таких хозяйств становится 
туманной. А попросту ведёт к 
краху и банкротству. 

 Помочь таким предприяти-
ям приобрести качественный 
семенной материал, которым 
можно было бы работать не-
сколько лет, получая субсидии 
и имея время до следующего 
обновления, готовы многие 
семеноводы Воронежской об-
ласти. В их числе Николай Куз-
нецов называет и руководителя 
ассоциации семеноводческих 
хозяйств «Агро-семена» Вик-
тора Литвинова, который уже 
взялся за эту работу. Каков 
будет её результат, говорить 
пока рано. Но ужесточение 
требований к качеству семян 
и товарного зерна год от года 
неуклонно возрастает. 

 Теперь практически не-
возможно скупить урожай 
«на корню», не заботясь о со-
проводительных документах, 
декларирующих перемещае-
мый груз, провезти его без 
вопросов и задержек мимо 
дорожных постов, не говоря 
уже о таможне. Хотя, следует 
признать, такие попытки до 
сих пор имеют место. Покупа-
тели, видно, не знают, что такое 
приобретение и перевозка сель-
скохозяйственной продукции, 
оговорённой в Техническом 
регламенте Таможенного союза 
«О безопасности зерна», влечёт 
наложение Россельхознадзо-
ром крупных штрафов. Этот 
документ действует с 1 июля 
2013 года и содержит поименно 
весь перечень сельскохозяй-
ственных культур, подлежащих 
декларированию. 

 Завершающийся сельскохо-
зяйственный год, несомненно, 
останется ещё одним важным 
уроком для наших семеново-
дов, показав в полной мере всю 
сложность и непредсказуемость 
погодных условий зоны риско-
ванного земледелия, в которую 
входит Воронежская область. 
Но тем и весомее их успехи, 
от которых всегда будет зави-
сеть будущее нового урожая, а 
значит и хлеб наш насущный у 
каждого на столе.

Время собирать семена
АПК | Специалисты филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области уверены, что никакие природные катаклизмы  
так называемой зоны рискованного земледелия не способны сгубить на корню труды хлеборобов, если помогать им со знанием дела

Александр КАРЕЦКИЙ

 Руководитель филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области  
Николай Кузнецов.

Август для семеноводов – пора подведения итогов 
нынешнего сельскохозяйственного сезона и начало 
подготовки к новому. Поэтому забота о накоплении 
и сохранении качества семян  урожая 2015 года к 
будущему севу стала главным вопросом недавнего 
совещания начальников районных отделов филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области 
под председательством его руководителя Николая 
КУзНецоВА, которому долго ещё будут памятны 
неблагоприятные погодные условия уходящего 
сельскохозяйственного года, начавшегося с осенней 
засухи, так и не давшей озимым вовремя прорасти. 
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Подвиг Василия Прокатова 
читателям «Коммуны» хорошо 
известен. Девятнадцатилетний 
парень из города Харовска Во-
логодской области, сержант 
1180-го стрелкового полка 
350-й стрелковой дивизии, 12 
декабря 1942 года со своим 
отделением форсировал Дон у 
села Дерезовка Верхнемамон-
ского района. Потеряв своих 
боевых товарищей на льду 
реки, ему удалось подняться на 
отвесный правый берег Дона и 
закрыть собой жерло дзота. За 
этот сознательный поступок 
31 марта 1943 года Василию 
Николаевичу Прокатову при-
своено звание «Герой Совет-
ского Союза» посмертно. Вот 
уже более полувека Дерезовка 
и Харовск поддерживают дру-
жеские отношения и обмени-
ваются делегациями. В 2014 
году школам на родине Героя 

и в нашей Дерезовке присвоено 
имя Василия Прокатова.

    А что же Иван Лубянецкий 
и Нуркен Абдиров? Какие под-
виги совершили они? Спустя 
тридцать лет после выхода это-
го номера «Коммуны» удалось 
установить следующее.

Старший лейтенант, коман-
дир 322-го танкового батальо-
на 115-й танковой бригады 
Иван Федосеевич Лубянецкий 
родился в 1914 году в городе 
Ейске Краснодарского края. 
Его батальон в июне-июле 1942 
года защищал город Воронеж, 
а девятого декабря прибыл в 
Верхний Мамон для участия 
в операции «Малый Сатурн». 
Командир 115-й танковой 
бригады полковник Мельни-
ков, представляя посмертно 
Лубянецкого к званию «Герой 
Советского Союза» написал 
в наградном листе: «В боях 
с немецко-итальянскими за-
хватчиками с 16 по 23 декабря 
1942 года проявил героизм и 

умение командовать батальо-
ном. В боях за деревни Дубо-
виково, Цапково, Ивановка и 
хутор Первомайский за семь 
дней боевых действий во взаи-
модействии со стрелковыми 
частями 172-й стрелковой ди-
визии, батальон уничтожил 35 
танков, 90 орудий разных ка-
либров, около 200 автомашин, 
подавил около 220 пулеметных 
огневых точек, истребил более 
одной тысячи и взял в плен до 
800 солдат и офицеров  про-
тивника. Проявляя мужество 
и воинское мастерство, тов. 
Лубянецкий из своего танка 
подбил восемь вражеских 
танков, уничтожил 11 орудий 
и 10 пулеметных дзотов врага. 
23 декабря 1942 года во время 
атаки на высоту 201,8 танк ко-
мандира батальона был подбит 
и загорелся. Тов. Лубянецкий 
получил ранение, однако успел 
выбраться из горящего танка и 
вступил в бой с немецкими ав-
томатчиками. В этом неравном 
бою он погиб смертью Героя». 
В наградном листе поставили 
свои подписи командующий 
войсками 6-й армии генерал-
лейтенант Ф. Харитонов и 
командующий войсками Юго-
Западного фронта генерал-
полковник Н. Ватутин. Указом 
от 31 марта 1943 года Ивану 
Федосеевичу Лубянецкому 
присвоено звание «Герой Со-
ветского Союза». Похоронили 
Героя в сквере, в центре села 

Новая Калитва Россошанского 
района.

Нуркен Абдирович Абдиров 
родился в 1919 году в ауле Кар-
каралинского района Караган-
динской области Казахстана. 
В 1940 году он был призван в 
РККА, окончил Чкаловскую 
школу военных летчиков. В 
Великой Отечественной войне 
сержант Абдиров служил пи-
лотом самолета Ил-2 на Юго-
Западном фронте в составе 
808-го штурмового авиаполка 
267-й штурмовой авиадивизии 
17-й воздушной армии, которая 
с воздуха содействовала успеху 
операции «Малый Сатурн». В 
представлении к награждению 
командир полка гвардии майор 
Красночубенко пишет: «За 16 
боевых вылетов сержант Аб-
диров на своём самолёте Ил-2 
уничтожил несколько танков и 
более двадцати автомашин. 19 
декабря 1942 года при штурмов-
ке позиций в районе Боковская-
Понамаревка Ростовской об-
ласти он произвел налет на 
сильно укрепленный рубеж и 
скопление танков противника. 
Невзирая на зенитный огонь, 
он наносил удары по врагу, со-
крушая его танки и живую силу. 
От прямого зенитного снаряда 
самолет Абдирова загорелся. По-
нимая, что шансов дотянуть до 
своих нет, Абдиров последовал 
героическому примеру капитана 
Гастелло и  направил горящую 
машину в колонну вражеских 

танков и бензовозов. Совершив 
огненный таран, сержант Нур-
кен Абдирович Абдиров погиб 
смертью Героя». За мужество и 
героизм в борьбе с фашистскими 
захватчиками 31 марта 1943 года 
ему посмертно было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
В годы войны на средства заклю-
ченных Карагандинского лагеря 
был построен самолет «Нуркен 
Абдиров». В Караганде и ста-
нице Боковской Ростовской 
области установлены памятники 
отважному летчику. 

    В декабре 1942 года в райо-
не станицы Боковской  велись 
жестокие воздушные бои. Вме-
сте с Нуркеном Абдировым по-
гиб младший сержант стрелок-
радист Александр Иванович 
Комиссаров. Совершил подвиг 
и погиб в лобовой атаке с эки-
пажем самолета противника 
младший лейтенант Евлампий 
Иванович Сальников. Были 
сбиты и сгорели в самоле-
тах пилот старший сержант 
Петр Степанович Вычугжанин, 
старший сержант воздушный 
стрелок Алексей Иванович 
Киселев, младший лейтенант 
пилот Борис Павлович Алексе-
ев, сержант воздушный стрелок 
Иван Никитович Нелюдимов. 
В документе указано, что все 
они остались не погребенны-
ми. Однако на хуторе Коньков 
Боковского района Ростовской 
области установлен обелиск, на 
котором увековечены имена 

Нуркена Абдирова и Петра 
Вычугжанина. 

Среднедонская наступатель-
ная операция «Малый Сатурн», 
начавшаяся с Осетровского 
плацдарма 16 декабря, успешно 
завершилась 31 декабря  1942 
года. Она выполнила постав-
ленную перед ней задачу – по-
пытка фашистов деблокировать 
окруженную в Сталинграде 
армию Паулюса была сорвана. 
Блестящие результаты опера-
ции позволили советскому ко-
мандованию в январе 1943 года 
войсками Воронежского и Брян-
ского фронтов провести ещё 
две стремительные операции: 
Острогожско-Россошанскую и 
Воронежско-Касторненскую. 
За двадцать два дня боевых 
действий Воронежская область 
была очищена от фашистских 
захватчиков, а 25 января 1943 
года освобожден город Во-
ронеж.

В Волгограде, на Мамаевом 
кургане, на 43 мемориальных 
плитах из черного мрамора 
золотом написаны имена Геро-
ев, в их числе В.Н.Прокатова, 
И.Ф.Лубянецкого и Н.А.Аб-
дирова, потому как  «Малый 
Сатурн» был составной частью 
Сталинградской битвы. 

Три Героя. Двое русских 
и один казах. Все погибли в 
одной боевой операции на 
Среднем Дону и награждены 
одним Указом от 31 марта 1943 
года. Посмертно.

Три Героя «Малого Сатурна»
Они защищали Родину | Чтобы установить имена Героев Советского Союза, понадобилось не одно десятилетие 

Дмитрий ШЕнШИн
верхнемамонский район

В далёком уже 1983 году жители Воронежской области 
отметили 40-летие освобождения Воронежа от фа-
шистских захватчиков. 25 января того же года газета 
«Коммуна» этому событию отвела целую страницу под 
аншлагом «Подвигу – сорок лет». Среди публикаций 
помещена статья М. Тимошечкина «осетровский плац-
дарм». В ней автор приводит примеры героизма крас-
ноармейцев в наступательной операции «Малый Са-
турн» в декабре 1942 года на Среднем Дону. При этом 
называет имена Героев Советского Союза Василия 
Прокатова, Ивана Лубянецкого и Нуркена Абдирова.

Так, с 1 мая вступил в силу 
Федеральный закон, согласно 
которому управляющие ком-
пании могут работать только 
после получения лицензии, а 
также несут административ-
ную ответственность, в част-
ности, за нарушение правил 

осуществления предпринима-
тельской деятельности в сфе-
ре жилищно-коммунального 
хозяйства.

«Сегодня в России сло-
жился «серый» рынок управ-
ления жильем. Достоверное 
количество компаний никто 
не знает. А ведь через них про-
ходит ежегодно более одного 

триллиона рублей. Введя ли-
цензирование, мы пересчитаем 
все управляющие компании 
страны», – заявил замести-
тель министра строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Андрей Чибис. 
И прошедший в начале июля 
в Воронеже форум, посвящён-
ный эффективному управле-
нию жилищно-коммунальным 
хозяйством, подтвердил сред-
ние показатели по стране. 

По данным управления 
муниципального жилищного 
контроля мэрии Воронежа, за 
первые шесть месяцев с начала 
года в ведомство поступило 
более 1680 обращений от жи-

телей города. 59 процентов 
заявлений связаны с право-
мерностью начисления платы 
за жилищно-коммунальные 
услуги, а еще 35 процентов – 
с техническим состоянием и 
качеством эксплуатации жи-
лья. По заявлениям горожан 
проведено более полутора 
тысяч внеплановых проверок 
в отношении коммунальных 
поставщиков и управляющих 
компаний, выдано более 700 
предписаний об устранении 
выявленных нарушений, вы-
писаны штрафы на сумму 4,5 
миллиона рублей. Однако 
прежние методы работы не-
обходимо совершенствовать, 

чтобы добиться более эф-
фективных результатов. И 
лицензирование управляющих 
компаний станет новой вехой 
в развитии сектора жилищно-
коммунального хозяйства. 

По экспертным оценкам, 
лицензирование не прошли 
13 процентов управляющих 
организаций в сфере ЖКХ. 
Компании, не получившие 
лицензий, были вынуждены за-
крыться и уволить работников. 
Некоторые УК продолжают 
работу в надежде получить 
лицензию. При этом для них 
предусмотрен штраф в размере 
250 тысяч рублей за каждый 
многоквартирный дом, с кото-

рым они работают, а директора 
таких компаний могут быть 
привлечены к уголовной от-
ветственности за незаконное 
предпринимательство. 

В Воронежской области 
госуслугу по лицензированию 
предпринимательской деятель-
ности с многоквартирными до-
мами оказывает Государствен-
ная жилищная инспекция Во-
ронежской области. Решение о 
лицензировании принимается 
по рекомендации лицензион-
ной комиссии. Сделать все эти 
процессы максимально про-
зрачными в Воронежской об-
ласти помогают общественные 
организации.

Процессы прозрачные – и нет поводов для жалоб
Проблемы ЖКХ
Более 50 процентов обращений граждан в органы 
власти содержат жалобы, связанные с проблема-
ми ЖКХ. Министерство строительства и ЖКХ РФ 
совместно с комитетом Государственной Думы по 
жилищной политике разработало план решения клю-
чевых вопросов отрасли.

Анатолий КРУГЛОВ

Что вы ждёте  
от выборов?
Евгений ВихроВ, президент Воронежской общественной 
организации «Аннинское землячество»:

- К сожалению, выборы давно уже потеряли свой осно-
вополагающий смысл – выбирать. На политической арене 
на протяжении десяти последних лет доминирует одна и та 
же партия, а наши депутаты далеки  от народа, как когда-то 
народники. Ценности демократии, индивидуальных прав и 
свобод человека, честной конкуренции всё более оказывают-
ся пустыми разговорами. Происходит массовое обнищание 
на фоне сверхобогащения  группы олигархов. Это вызывает 
у людей острейшее чувство социальной несправедливости, 
разочарования.  Отсюда и недоверие российского граждани-
на к выборам.  Новому депутатскому корпусу я бы посовето-
вал взять за основу стиль работы губернатора Воронежской 
области, который вызывает уважение.
Михаил БоБрЕшоВ, военный пенсионер:

- У меня сложилось твёрдое убеждение, что наши де-
путаты живут в параллельном мире. До наших проблем у 
них просто не доходят руки. А когда им их решать, если 
у большинства свой бизнес, который требует и времени и 
пристального внимания.  Но для меня чрезвычайно важно, 
чтобы наши избранники, прежде всего,  думали о простых 
людях, стремились реализовывать их чаяния и надежды. 
Понимаю, что это не просто сделать, но хотелось бы, чтобы 
новый состав, пришедший в областную и городскую думы, 
оправдал доверие своих избирателей. Несомненно, многое 
зависит и от нас, избирателей. Если мы хотим, чтобы  в 
законодательные собрания пришли люди думающие, с 
креативным мышлением надо приходить на избирательные 
участки. Однозначно!
Борис, слесарь, 43 года, Воронеж:

- Смысла в этих выборах никакого. Просто трата денег 
и времени. Улучшение условий труда, увеличение зарплат 
и пенсий – ничего этого не будет. Потому что это система, 
и её не разрушить. Смена людей в этой системе ничего не 
изменит. 

Конечно, стремиться надо к хорошему. Но не надо нас 
называть быдлом, говорить, что мы ленивые, не желаем 
работать. Мы хотим, чтобы все были обеспечены работой, 
заказами. Чтобы с нас не драли деньги в детских садах и 
школах. Чтобы не душили счетами за коммуналку. Все с тре-
вогой ждут очередного повышения тарифов к зиме. Сколько 
можно? Мы хотим, чтобы в поликлиниках нас обслуживали 
по-настоящему и относились к больным с уважением.

В общем, дай Бог, чтобы было хотя бы так, как сейчас, и 
не стало хуже.
Сергей УСАчёВ, отделочник-маляр, 27 лет, Воронеж:

- У меня трое детей. Живу плохо. Работы не хватает. Денег 
не хватает. Может, подвинуть в сторону иностранцев, что-
бы работа была для коренного населения, чтобы мы могли 
кормить свои семьи, своих детей.
Александра Кузьминична КопЕйКинА, пенсионер,  
89 лет, Воронеж:

- Мне 19 сентября исполнится 90 лет. Пережила войну. 
На улице я самая старшая. И меня все уважают. Хотелось 
бы, чтобы, если не благодарность, то хотя бы внимание 
проявили и власти.

У меня двое детей, четыре внука и уже четыре правнука. 
Очень хотелось бы, чтобы все они жили хорошо, чтобы я 
на тот свет ушла со спокойной душой. Могу сказать и кон-
кретно. Для нас, жителей Чижовки, главное, чтобы была 
хорошая дорога и чтобы, наконец, провели канализации. В 
каком веке мы живём?
николай иванович ЛАВроВ, пенсионер, 62 года, Воро-
неж:

- От выборов ничего хорошего я не жду. Я, как и другие 
пенсионеры, считаю, что самой главной проблемой стала 
мизерная пенсия. Проработав по 40-50 лет, люди получают 
столько, что прожить невозможно. Заплати за жильё, ком-
муналку, за лекарства – и что остаётся? Если нет дополни-
тельного дохода – крайне сложно выжить.
Владимир С., председатель одного из крепких хозяйств 
области: 

–Посмотрите, сколько депутатов у нас во власти, но кто 
из них реально помогает сельскому хозяйству выжить? Каж-
дый только о своих интересах заботится. Но сказать об этом 
открыто нельзя, тут же суровые оргвыводы последуют. 
Вера петровна АнтипоВА, председатель Совета ветера-
нов панинского района: 

– Вероятно, кандидатуры претендентов везде отбираются 
тщательно, и будем надеяться, что мандаты депутатов по-
лучат те, кто принесёт пользу населению. Недавно у нас 
была встреча с кандидатами от партии власти Владимиром 
Верзилиным и Павлом Семёновым. Оба говорили много 
хороших слов и обещали помочь нам установить памятник 
павшим защитникам Родины. 

Подготовили Тамара ГАШИМоВА, Борис ВАУЛИН,  
Валерий КАзАНоВ, Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Куда идут инвестиции
За шесть месяцев нынешнего года инвестиции в основной 
капитал по предприятиям и организациям Воронежской 
области, с учётом неформальной экономики, составили 
90,4 миллиарда рублей. Это на 8,8 процента превышает по-
казатель первой половины 2014 года. 

Пятьдесят процентов объёма инвестиций направлялось 
на строительство зданий (кроме жилых) и сооружений, 
тридцать процентов – на приобретение машин, обору-
дования, транспортных средств, производственного и 
хозяйственного инвентаря, девятнадцать процентов – на 
строительство жилья. 

Основным источником финансирования инвестиций 
предприятий и организаций в первом полугодии являлись 
привлеченные средства – 83,2 процента от всего объёма ин-
вестиций в основной капитал. За счёт собственных средств 
предприятий и организаций финансируется почти семнад-
цать процентов инвестиций в основной капитал. 

Самый большой рост инвестиционной активности от-
мечен по таким видам экономической деятельности, как 
транспорт и связь – в 3,5 раза и производство пищевых 
продуктов, включая напитки, и табака – в 2,7 раза.

В то же время наиболее заметно сократились инвестиции в 
основной капитал организаций целлюлозно-бумажного про-
изводства, издательской и полиграфической деятельности – в 
16,4 раза; финансовой деятельности – в 5,4 раза; гостиниц и 
ресторанов – в 5,2 раза; производства прочих неметалличе-
ских минеральных продуктов – в 3,4 раза; предоставления 
прочих коммунальных, социальных и персональных услуг – в 
2,9 раза, сообщает пресс-служба Воронежстата.

В интересах инвалидов
Соглашение о взаимодействии и формировании системы 
общественного контроля за качеством оказания государ-
ственных услуг инвалидам, пострадавшим на производстве 
в результате несчастных случаев и профзаболеваний, 
заключили Воронежское отделение Фонда социального 
страхования рФ и региональная организация Всероссий-
ского общества инвалидов. 

Соглашением предусмотрено участие представителей 
организации инвалидов в работе отделения Фонда при под-
готовке технических заданий для проведения конкурсных 
процедур по закупке технических средств реабилитации и 
санаторно-курортных путевок для людей с ограниченными 
физическими возможностями.

Анатолий КРУГЛоВ.
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Фестиваль - это не просто 
смотр творческих коллективов 
нескольких районов, приехав-
ших сюда с песнями и плясками, 
но еще и конкурс мастерства 
хлебопеков, кондитеров, булоч-
ников. Ярмарочные нотки при-
сутствовали во всем: щедрые 
пекари угощали гостей своими 
мучными изделиями, каждое 
из которых вполне могло бы 
претендовать на настоящее 
произведение кулинарного 
искусства. Такого изобилия 
авторских хлебов, домашнего 
кваса, ароматных каш, солений, 
пирожков, блинов и вареников 
село Заброды еще не видело. 
А именно здесь было решено 
провести фестиваль в нынеш-
нем году. 

Главная площадь Кала-
ча, где обычно так радушно 
принимают гостей, в эти дни 
готовится к празднованию 
300-летия города. Но прихо-
рашивается не только площадь 
– калачеевцы с радостью от-
мечают позитивные перемены 
в облике всего района. По 
словам главы администрации 
Николая Котолевского, только 
с начала года на строительство, 
ремонт и реконструкцию соци-
ально значимых объектов было 
освоено более 100 миллионов 
рублей. Преобразится ФАП в 
селе Пирогово, в Хрещатом по-
явится многофункциональная 
спортивная площадка, через 
реку Подгорная построен со-
временный мост, много сил и 
средств вложено в подготовку 
образовательных учреждений 
к началу учебного года, раз-
вивается система здравоох-
ранения, проходит ремонт и 
строительство новых дорог. 

Особое внимание областной 
и районной администрации - 
организации бесперебойного 
снабжения населения каче-
ственной водой. Одним словом, 
Калачеевский район сегодня 
превратился в одну большую 
строительную площадку. Ни 
один объект в районе не за-
крыт – все работает, действует, 
функционирует. К середине 

августа калачеевцы намолотили 
более 110 тысяч тонн зерновых, 
на подходе еще около 20 тысяч 
тонн кукурузы. И хотя убороч-
ная страда еще не закончена, 
трудовой люд со спокойной со-
вестью и чувством выполненно-
го долга пришел на гулянья.

Гостей праздника встречали 
красочные декорации, возник-
шие на импровизированной 
площади всего за несколько 
часов до начала действа. Здесь 
и выставка работ мастеров 
декоративно-прикладного ис-
кусства, и сельские подворья, 
и выставка-конкурс продукции 
предприятий хлебопечения, и 
игровая детская площадка, ат-
тракционы, краеведческий ла-
биринт, и, конечно же, звонкие 
песни в исполнении самобыт-
ных коллективов художествен-
ной самодеятельности. Ориги-
нальные задумки организато-
ров фестиваля воплотились в 
необычных инсталляциях из 
сена, в бережно сохраненных 
орудиях труда, и даже мощный 
комбайн, переехавший сюда 
с полей ООО «Нива», олице-
творял любовь к родной земле, 
к труду земледельца.

Гостеприимные заброденцы 
встречали гостей аппетитны-
ми пирогами, кулебяками, 
причудливыми поделками из 
теста, различными соленьями-
вареньями. 

- Мы богаты не только хле-
бом, - встречая гостей, говорит 
Вера Щеблыкина. - У нас все 
есть – и фрукты, и овощи. 
Наш край богатый, мы живем 
в достатке.  

Не отставали от хозяев в 
гостеприимстве и щедрости и 
участники фестиваля из других 
районов области. Людмила 
Иванникова из Панинского 
района привезла в Калач свой 
знаменитый хлеб «Октябрь-
ский». 

- Мы были здесь в прошлом 
году, и нам очень понравилось! 
- призналась мастерица. - Было 
приятно, когда пригласили 
наше ИП во второй раз. Будем 
биться за победу в конкурсе.

Померяться силами в хле-
бопечении приехали пекари из 

областной столицы, а также Во-
робьевского, Петропавловско-
го, Богучарского, Таловского, 
Кантемировского, Бутурлинов-
ского районов. Их дух и стрем-
ление к победе поддерживали 
творческие коллективы. 

Управляющий делами пра-
вительства Воронежской об-
ласти Виталий Шаболатов 
зачитал со сцены поздравление 
от имени губернатора Алексея 
Гордеева. В нем выражалась 

благодарность всем участникам 
фестиваля за то тепло, с кото-
рым они относятся к родной 
земле и самому ценному ее дару 
– хлебу. Добросовестный труд и 
ответственность земледельцев 
позволяют региону из года в год 
получать высокие урожаи, обе-
спечивать продовольственную 
безопасность страны.

По словам восторженных 
гостей, фестиваль может стать 
визитной карточкой Калачеев-

ского района, брендом, способ-
ным привлечь туристов со всей 
страны. В экономически и поли-
тически сложное время многие 
задаются вопросом: а нужны ли 
вообще подобные праздники и 
фольклорные фестивали? Ка-
лачеевцы уверены – конечно, 
нужны, ведь такие проекты 
воспитывают людей на искон-
ных культурных и трудовых 
традициях, прививают чувство 
любви к малой родине. 

Хлеб и радость – в каждый дом
Культура | В Калаче прошёл III областной фестиваль «Хлеб – всему голова»
Фестиваль «Хлеб – всему голова», который в минув-
шие выходные прошёл в Калачеевском районе, – 
это не только одно из самый красочных культурных 
событий региона, но ещё и по-своему уникальный 
праздник, ведь найти вторую такую площадку, где 
бы так талантливо и ярко переплелись аграрно-
фольклорные мотивы, вряд ли удастся. 

В исполнении молодых самодеятельных артистов звучали русские народные песни.

А у нас во дворе…

Марина КАЛИНИНА

Самым активным участникам фестиваля глава администрации  
Николай Котолевский вручил благодарности.

ЗдрАвООхрАНеНие

верНисАж

Выпускник Воронежско-
го художественного учили-
ща, ученик Заслуженного 
художника РСФСР Вла-
димира Преснякова,  Де-
нис Булавинцев в 2011 году 
стал лауреатом областного 
конкурса творческих работ 
молодежи «Культпоход». 
Через некоторое время в 
Домжуре прошла первая 
его персональная выставка 
«Чернозём». После этого 
был ещё целый ряд творче-
ских проектов. В прошлом 
году, например, молодой 
художник получил грант 
правительства Воронежской 
области на издание альбома 
«Воронеж в гравюрах, стихах 
и записках краеведов». 

Новая его персональная 
выставка называется «Чёр-
ным по белому».  На ней 
можно увидеть и работы, 
впервые показанные на са-
мой первой. Тот цикл был 
посвящён знаковым местам 
и традиционным городским 
пейзажам Воронежа. А ещё 
в зале демонстрируются ли-
ногравюры, создававшиеся 
для проекта «Университет-
ская тема в творчестве во-
ронежских художников», 
экслибрисы, листы из серии 
«Марокко», из цикла «Миш-
ки», над которым Булавинцев 
работает сейчас – причём 
журналистам он признался, 
что название пока рабочее. 

На открытии выставки 
прозвучала мысль, что техни-
ка, в которой работает Денис 
– ныне практически забытая. 
Линогравюра стала элитар-
ным искусством. Впрочем, в 
любом случае чего никак не 
скажешь о творчестве Була-
винцева, так это что  его ра-
боты чрезмерно сложны для 
восприятия. 

- У Дениса есть, наверное, 
самое главное свойство, кото-
рое должно быть у художника-
графика. Это способность 
передать одним цветом содер-
жательность и многообразие 
многоцветного мира, который 
нас окружает, - считает за-
меститель директора музея 
имени И.Н.Крамского Ольга 
Рябчикова.   

– Самая важная черта 
этой выставки – её непред-
намеренность, – признался 
художник. – Я не готовился 
к ней вообще. За две недели 
до неё даже не подозревал о 
том, что получу такое пред-
ложение. Здесь вы видите то, 
что я вытащил из своих шка-
фов. Общей концепции такой 
подход не предусматривает. 
Но по работам разных лет 
можно проследить, как меня-
лись задачи, которые я себе 
ставил, как менялся подход к 
их решению. Техника, в кото-
рой я работаю, предполагает 
наличие только двух цветов 
– чёрного и белого. Если есть 
цвет, то от него уже никуда не 
денешься, а если нет – можно 
раскрасить всё внутри себя 
как тебе хочется.

Помощь приходит по воздуху 
За полугодие воронежский областной Центр медицины 

катастроф оказал помощь почти двум тысячам пациентов. 
Одним из них прибывшие на место врачи сделали 149 

неотложных операций. Других эвакуировали из медицин-
ских учреждений области в Воронеж на санитарном авто- и 
авиатранспорте. На самолёте Ан-2 совершено 27 вылетов, 
на вертолёте Eurocopter ЕС 135 – 92, причём трёх взрос-
лых и четверых детей последний доставил в медицинские 
учреждения Москвы. Оперативные автомобили ВОКЦМК 
выезжали в сельские районы 754 раза. В режиме круглосу-
точной готовности в Центре дежурят две реанимационные 
бригады и по одной бригаде хирургической, нейрохирур-
гической и скорой медицинской помощи. 

Чтобы жить долго
Медработники Колыбельской участковой больницы 

Лискинского района решили совместить приятное с полез-
ным. 

На фестивале народного творчества «По щучьему веле-
нию», который проходил на берегу Дона, они напомнили 
участникам гулянья, что о собственном здоровье тоже надо 
заботиться. В открытых медицинских палатках все желаю-
щие могли измерить артериальное давление, определить 
рост, вес, индекс массы тела, окружность талии, оценить 
степень своей никотиновой зависимости. После результа-
тов измерений сельчане получали от врачей рекомендации 
по профилактике и лечению гипертонической болезни, 
сахарного диабета и ожирения, правильному питанию и 
физическим нагрузкам. В акции здоровья приняли участие 
более 50 жителей села. 

Слежка за… сахаром
В эндокринологическом отделении областной детской 

больницы № 1 решили практиковать суточное мониториро-
вание глюкозы. 

Такая методика в детской эндокринологии нашей об-
ласти прежде не использовалась. Система iPro2 позволяет  
контролировать уровень глюкозы 24 часа в сутки (288 
измерений), что для маленьких пациентов с сахарным диа-
бетом I типа крайне важно. Теперь лечащие врачи могут 
понять, каким образом приём пищи, физические нагрузки 
и лекарственные препараты влияют на уровень глюкозы, 
а также новая методика позволит выявить скрытую гипо- 
или гипергликемию, провести коррекцию дозы инсулина 
и схемы лечения. Это поможет предупредить развитие 
сосудистых осложнений у детей. 

Мастер-класс в Нижнедевицке 
Заведующая кардиоревматологическим отделением Во-

ронежской городской клинической поликлиники № 4, врач 
высшей категории Елена Комякова – опытный специалист в 
вопросах отбора и ведения пациентов с ишемической болез-
нью сердца и хронической сердечной недостаточностью. 

О реабилитации пациентов после аортокоронарного 
шунтирования и стентирования, экспертизы нетрудоспо-
собности и тактики лечения постинфарктных больных 
доктор Комякова рассказывала своим коллегам из Ниж-
недевицкой районной больницы. На мастер-класс пришли 
два десятка медиков ЦРБ – терапевты, кардиологи, врачи 
общей практики, сотрудники кабинета медицинской про-
филактики. 

Кровать как инженерное сооружение
Ожоговая травма – одна из сложнейших в медицине. Она 

требует не только длительного лечения, но чревата внезап-
ными осложнениями. 

Лечение таких травм требует специфического, доро-
гого и высокопрофессионального подхода. В ожоговом 
отделении ВОКБ № 1 недавно установлены четыре флюи-
дизирующих кровати, стоимость каждой из них около  
2,5 миллиона рублей, потому что они, без преувеличения, 
представляют собой сложные инженерные сооружения. 
Таких нет ни в одном медучреждении нашей области, да 
и в соседних областных больницах они редкость. Поэто-
му нередко в ожоговое отделение поступают пациенты с 
тяжёлыми травмами из других регионов ЦЧР. Тридцать  
мест отделения никогда не пустуют, и за год здесь проходят 
лечение около 500 человек. 

Старшая медсестра отделения Елена Зленко  
готовит  очередную процедуру больному  

на флюидизирующей кровати.

Раку ставят заслон 
По словам директора Московского НИИ онкологии про-

фессора Андрея Каприна, ежегодно около полумиллиону 
россиян ставят диагноз «рак». 

Из жизни уходят почти 280 тысяч человек. При 
этом, если выявить новообразование на 1-2-й стадии, то 
вылечить его можно в 90-92 процентах случаев. В Во-
ронежской области выявляемость онкозаболеваний на 
ранней стадии является более высокой, чем средняя по 
ЦФО и России. И это не воля случая, а следствие само-
отверженной работы онкологов. Недавно, например, в 
конгресс-отеле «Бенефит Плаза» прошел «Летний день 
здоровья». Профилактическую акцию посетили 528 во-
ронежцев. Подозрения на рак кожи обнаружены у девяти 
человек, на рак лёгких – у трёх, у одной женщины обна-
ружилось неблагополучие с молочными железами. Для 
более углубленного обследования рекомендовано прийти 
в диспансер 60 пришедшим на эту акцию. Через неделю 
после её проведения в отеле онкологи специально пришли 
на свою работу, чтобы провести обследования пациентов 
на УЗИ-сканере, дерматоскопе и маммографе.  

«Закаляйся и не болей» 
Под таким девизом прошла встреча детей, отдыхающих в 

загородном оздоровительном лагере «Берёзка», с врачами 
Россошанской ЦРБ. 

Главной целью приезда медиков было не только на-
целить детей на здоровый образ жизни и рассказать им 
о вредности пагубных привычек, правильном питании, 
личной гигиене, необходимости закаливания организма, 
но и провести с ними тесты на здоровье. Врач-нарколог, 
например, предложил желающим познакомиться с ана-
лизатором карбоксигемоглобина, который тут же «вы-
числяет» курильщика. Психолог предложил каждому 
«нарисовать» свой характер и потом участники экспе-
римента вместе со специалистом  обсуждали результаты. 
Подростки проверили остроту своего зрения, прошли 
анонимное анкетирование по наркотикам. 

Борис ВАУЛИН.

В нем - принятые решения о 
перечне работ по благоустрой-
ству дворовой территории и 
о доверенном лице, уполно-
моченном принимать решения 
от имени собственников; фото-
материалы (на электронном 
носителе), отражающие фак-
тическое состояние дворовой 
территории.

Каковы дальнейшие шаги 
управы района? Она ведёт 
первичную проверку пред-
ставленных документов. Затем 
организует комиссионный вы-
езд для обследования дворовых 
территорий. По его итогам 
составляется акт технического 
состояния с указани-
ем балльной оценки. 
Чем больше баллов, 
тем больше шансов 
попасть в подпро-
грамму на год, сле-
дующий за годом 
подачи документов. 
Управление ЖКХ не 
позднее 15 ноября 
текущего года фор-
мирует перечень кон-
курсных процедур с 
целью определения подрядной 
организации по выполнению 
работ.

Велика роль и собствен-
ников жилья, причем это не 
пустые слова. На итоговую 
балльную оценку, выстав-
ляемую дворовой территории, 
влияет ряд критериев, напря-
мую зависящих от социальной 
активности жильцов. Каков 
уровень самоорганизации 
собственников помещений 
в МКД в плане управления 
домом? Проводят ли они 
благоустройство территории 
за счёт собственных средств, 
участвуют в конкурсах на 
лучший двор? Важный по-
казатель - доля собственни-
ков, принявших решение о 
проведении ремонта дворо-
вой территории. Изучается 
и уровень задолженности по 
оплате за жилое помещение и 
коммунальные услуги.

Если жильцы горят жела-
нием привести в порядок свой 
двор, то и у власти есть стимул 
помочь им в решении проблем 
благоустройства.

Для дела  
стоит и поторопиться

В адрес управления ЖКХ 
города Воронежа управами 
районов предоставлено 212 
пакетов документов по дво-
ровым территориям, которые 
предлагаются для включения 
в перечень объектов для бла-
гоустройства. Так что жильцам 
многоквартирных домов, дворы 
которых ещё не благоустроены 
как следует, стоит обсудить 
проблему, проявить инициа-
тиву и поторопиться. Чтобы 
годами не кивать на кого-то, 
кто якобы виноват в неуюте. 
Срок реализации подпрограм-
мы – 2014-2020 годы.

В Ленинском районе Воро-
нежа после окончания работ по 
аварийно-восстановительному 
ремонту улично-дорожной сети 
подрядная организация начала 
ремонт дворовых территорий 
многоквартирных домов и 
подъездов к ним. Работы ве-
лись на дворовых территориях 
на улице Острогожской. Всего 
же в Ленинском районе наме-
рены отремонтировать 31 двор 
– в них установят бортовой 
камень, уложат асфальт на про-
ездах и тротуарах. Руководи-
тель управы района Геннадий 
Швырков поручил сотрудни-
кам отдела благоустройства 
строго контролировать ход и 
качество работ. Без сомнения, 
эффективным и полезным 
будет и контроль со стороны 
самих жителей улицы, района.

Увидеть уже благоустро-
енные дворы, ощутить их уют 
корреспонденты «Коммуны» 
решили в ходе рейда. Мы по-
бывали в Коминтерновском, 
Ленинском и Левобережном 
районах. Причём мы отпра-
вились по адресам, которые 

назвали в управах районов. 
Скажем прямо, впечатления 
неоднозначные.

Горазды на контрасты
Первым пунктом поездки 

стал Левобережный район. У 
дома №92/2 по Ленинскому 
проспекту мы действительно 
увидели, что здесь была заас-
фальтирована проезжая часть и 
заменён бордюр. Во дворе дома 
есть две детские площадки, 
одна из которых принадлежит 
детскому саду. Она огорожена, 
и на ней играют только вос-
питанники этого дошкольного 
учреждения. Вторая детская 
площадка поросла травой.  Есть 
там и горка, и качели, и даже пе-

сочница, прав-
да, в ней песка 
маловато. Не-
когда новые 
карусели от 
о т с у т с т в и я 
ухода прихо-
дят в запусте-
ние. Деревян-
ные элементы 
изрисованы 
г р а ф ф и т и , 
краска облу-

пливается от ветра и дождя. 
Ребята, гулявшие на площадке, 
рассказали, что ходят играть в 
соседний двор, где частными 
лицами организована охра-
няемая игровая зона. «Правда, 
иногда не пускают», –  пожало-
вались дети.  

Затем мы отправились на 
улицу Ростовскую. У дома 
№50 нас ждало полное разоча-
рование. На подъездах к дому 
– колдобины и ямы. Детская 
площадка поросла кустарни-
ком и травой, а спортивная 
стала пристанищем для распи-
вающих пиво. Местные жители 
рассказали, что ремонт дороги 
и детской площадки не произ-
водился давно. Только завезли 
песок. 

Ещё одна проблема у жите-
лей домов №50, №52 по улице 
Ростовской – падающие ветки 
деревьев. По словам житель-
ниц, они неоднократно писали 
в управляющую компанию. От-
вет только один: если с сухими 
деревьями ещё можно что-то 
сделать, то для работы с теми, 
что имеют листву, требуется 

разрешение природоохранных 
органов. Впрочем, на проблему, 
связанную с удалением аварий-
ных и сухостойных деревьев, 
обратили внимание депутата 
гордумы, и она вскоре будет 
решена.

В Коминтерновском райо-
не – несколько иная картина. 
Во дворах домов №1 и №4 по 
проспекту Труда мы сразу заме-
тили новый асфальт и бордюр. 
Единственное, что разочарова-
ло – неоднородность покрытия: 
заметно, где заканчивается 
старое и начинается новое. 
Остаётся проблема с детской 
площадкой. Во дворе дома №4 
есть две игровые площадки 
– одна старая и одна новая, 
которая появилась вместе с но-
востройкой. Старая находится 
в запустении – «оживляет» её 
унылый вид лишь развешенное 
бельё жильцов домов. 

А вот на улице Торпедо у 
дома №13а мы обнаружили 
первую отремонтированную 
детскую площадку. По словам 
местных жителей, вечером 
здесь не протолкнуться. Новые 
яркие карусели, песок, заас-
фальтированные пешеходные 
дорожки, ведущие к игровой 
площадке, которая появилась 
здесь осенью прошлого года. 
Явное движение к лучшему 
есть, но остались и недоработ-
ки. Разочаровали подъездные 
пути с ямами и горы мусора, 
находящиеся немного поодаль 
от домов. 

Последним в нашей поездке 
оказался Ленинский район. Во 
дворе домов №65, №59 по ули-
це Моисеева контрастируют не 
новая, но вполне ухоженная 
детская площадка и разбитый 
асфальт. История типичная 
для многих объектов, где нам 
удалось побывать. 

Ещё один адрес – Челю-
скинцев, 136а – двор оказался 
огороженным. Местные жи-
тели поставили кодовый за-
мок, и, самое главное, за свои 
средства и средства из про-
граммы «100 дворов» провели 
благоустройство территории. 
Теперь там есть и аккуратная 
детская площадка, и беседки, 
в которых лежат оставленные 
детьми игрушки, и ухоженный 
палисадник у подъездов. 
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 Губернатор Алексей Гордеев: «Нам очень 
важно, когда люди образуют какие-то 

инициативные группы в населённых пунктах, 
занимаются благоустройством, посадкой дере-
вьев, требуют наведения порядка со стороны 
региональной и местной власти. Это колоссаль-
ный потенциал».

Раскрасить мир 
внутри себя
В Воронежском областном музее имени 
И.Н.Крамского в эти дни можно увидеть 
линогравюры Дениса Булавинцева 
Виталий ЧЕРНИКОВ
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Денис Булавинцев.

вести
Акция  
неравнодушных

В парке «Алые паруса» 
Воронежа состоялась до-
норская акция «Спасателем 
может стать каждый». 

Она проводилась в рамках 
развернутой здесь фотовы-
ставки «Ради жизни на зем-
ле», посвящённой 25-летию 
МЧС России. Сдать кровь 
пришли неравнодушные 
горожане, представители 
донорских организаций, со-
трудники МЧС России. Не-
которые спасатели приехали 
сразу после смены, с суточно-
го дежурства. Кто-то сдавал 
кровь в первый раз, а на счету 
некоторых уже более 60 сдач. 
Среди воронежских спаса-
телей есть пять почётных 
доноров России.

Радость слова 
православного

В зале собраний Благо-
вещенского кафедрального 
соборе состоялась встреча 
с лауреатом Патриаршей 
литературной премии имени 
святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия, извест-
ным православным писате-
лем протоиереем Николаем 
Агафоновым. 

Она была организована в 
рамках проведения в Воро-
неже православной книжной 
выставки-форума «Радость 
слова». Интересного собе-
седника, 38 лет служащего 
в церковном сане, с глубо-
ким вниманием слушали 
духовенство Воронежской 
епархии, воспитанники пра-
вославной духовной семи-
нарии, поклонники таланта 
отца Николая всех возрастов 
и сословий.

Анатолий КРУГЛОВ.

Прочитал книгу – 
перескажи 

Районная акция «Я чи-
таю книги о войне» про-
ходит в Новоусманской 
детской библиотеке име-
ни А.С.Пушкина. 

Принимают участие в ней 
ребята в возрасте от 7 до 
17 лет. Участники акции 
читают взятую на выбор в 
библиотеке книгу о войне, а 
при её возврате по желанию 
декламируют отрывок наи-
зусть или с опорой на текст, 
пересказывают, выразитель-
но читают стихотворное или 
прозаическое произведение. 

Василий ЧеРНОУСОВ. 
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Одна из миссий выставки-
ярмарки «Воронеж – город-
сад» – показать все новшества в 
сфере ландшафтной архитекту-
ры и строительства. Этого ждут 
от праздника специалисты по 
природному дизайну и озеле-
нению. Благодаря активной 
работе именно в данном на-
правлении в 2014 году проект 
«Воронеж – город-сад» по-
лучил «Гран-при» V Россий-
ской национальной премии по 
ландшафтной архитектуре в 
номинации «Событие года». 

Концепция выставки, кото-
рая проходит под патронатом 
губернатора Алексея Гордеева, 
ежегодно обогащается, акцент 
делается как на самой экспози-
ции, так и на шлейфе её ярких 
и познавательных  событий. В 
этом году мероприятие вклю-
чено в программу «Воронеж 
– культурная столица СНГ», 
поэтому ожидается участие в 
нем гостей из стран Содруже-
ства. Основной акцент зелёно-
го праздника будет сделан на 
истории и культуре воронеж-
ского края. Как стало известно 
«Коммуне», многие участники 
готовятся эффектно препод-
нести культурное наследие ре-
гиона,  интересно и с фантазией 
обыгрывая тему на предостав-
ленных площадках. Любовь к 
России и Воронежу выразят 
80 выставочных экспонатов, 
обращённых к замечательным 
страницам нашей истории и 
литературы. Например, один 
из постоянных участников 
выставки  - ландшафтная сту-
дия «Эдем» - посвящает свою 
экспозицию писателю Ивану 
Бунину. Поэтичное название 

«Тёмные аллеи» говорит само 
за себя и обещает красивую и 
романтическую подачу мате-
риала.

- Постараемся с помощью 
природных средств раскрыть 
то, что таится в рассказах 
Ивана Бунина, - поделилась 
руководитель ландшафтной 
студии «Эдем» Оксана Гнез-
дилова. - Каждое слово в них 
говорит о любви к природе, о 
той нити, которая связывает 
природу и человека. Даже в 
разлуке с родиной Иван Алек-
сеевич писал о красивых лесах, 
широких полях, цветочных 
лугах, шумных реках и бес-
крайних просторах. Основная 
идея экспозиции – дух эпохи 
уходящего дворянства, красо-
та – в простоте.  

Выразительные средства 
ландшафтных дизайнеров: ми-
ниатюры рек и садов, которые 
окружали имения дворян в 
эпоху жизни писателя: беседка 
(проект из дерева) с деревян-
ными орнаментами, которые 
часто встречаются в Воронеж-
ской области, маленькая речка, 
мостик. Возвращение к своим 
истокам – путь, которым идёт 
как отдельно взятый Воронеж-
ский регион, так и вся страна в 
целом. И в этом большое раз-
вивающее значение выставки, 
которая в отличие от других 
экологических праздников 
превратилась в зелёную ака-
демию патриотического вос-
питания.

- В этом плане выставке 
«Воронеж – город-сад» сегодня 
нет равных, - полагает Оксана 
Гнездилова. -  По организа-
ции самой выставки, её кра-
сочности, колориту Воронеж 
уверенно обгоняет Москву. В 

отличие от столичных меро-
приятий изюминка нашего фо-
рума – участие в нём сельских 
районов Воронежской области. 
Каждый из них представляет на 
площадке у Покровского кафе-
дрального собора сельское под-
ворье с гостеприимным столом,  
местными дарами природы, 
культурной программой.

Яркие народные костюмы 
и звонкие песни, самовары и 
пироги, демонстрация тради-
ционных ремёсел и предметов 
быта – всё это приковывает 
внимание горожан, придаёт 
празднику особое настроение. 

- Необходимо знать и пони-
мать свою культуру, впитывать 
всё её многообразие, - под-
чёркивает наша собеседница. 
-  Для городских детей это 
особенно интересно, важно, 
значимо. Ведь зачастую им 
неоткуда черпать такую ин-

формацию.   На выставке дети 
и взрослые не просто узнают, 
чем живут люди в отдалённых 
уголках нашей области, но и 
смогут погрузиться в другой 
мир,  и даже – в другую эпоху. 
Увидят мельницу, колодец с 
«журавлём», курочек, овечек, 
козочку. Кроме этого, выставка 
может ребят многому научить. 
На её территории работают 
«зелёные школы», которые 
приглашают детей разных воз-
растов к участию в конкурсах, 
учат мастерить поделки из при-
родного материала, заботиться 
об экологии. Выставочные дни,  
как правило, сопровождают 
вкусные фестивали «Бум варе-
нья манной каши», «Праздник 
кабачка».

Организаторам выставки 
«Воронеж – город-сад» удалось 
гармонично соединить сель-
скую и городскую культуры, 

органично вписать историю 
воронежского края в его сегод-
няшний динамичный ритм. Это 
открывает перед ландшафтны-
ми дизайнерами возможность 
творческой самореализации, 
помогает воплотить в жизнь 
удивительные проекты. В итоге 
самые разные тематические 
направления дизайна здесь 
плавно перетекают друг в дру-
га, взаимообогащаются.

- Общее настроение выстав-
ки – весёлое и живое, - делится 
своими ощущениями Оксана 
Гнездилова.- Все поют, угоща-
ются, улыбаются. Ещё важно 
то, что она проходит в сентябре 
и связана со временем сбора 
урожая. И эта тема проходит 
через все представленные на 
ярмарке экспозиции,  является 
ключевой и во многом симво-
личной.

В самом деле, сердце ярмар-
ки – центр Советской площади 
– традиционно украшают ком-
позиции из плодов и злаков. 
Каждый год они разные, но 
всегда – сочные, нарядные, 
радующие душу. Агрономы 
и представители плодово-
овощеводческих хозяйств про-
водят дегустации выращенных 
ими яблок, слив, клубники, 
винограда. Наконец, делятся 
садоводческими секретами, 
консультируют, презентуют. 

По мнению участников вы-
ставки «Воронеж – город-сад», 
она помогает тем, кто связан 
с ландшафтным дизайном, 
развиваться, расти профес-
сионально. Это способствовало 
тому, что озеленение Воронежа 
вышло на новый уровень. Про-
цесс же начинался с централь-
ной части города. Сегодня он 
уходит в глубь отдалённых 
районов.  Плюс - становится со-
временнее как в плане дизайна, 
так и в плане использования 
технических средств (рулон-
ный газон, системы полива). 
И это, отмечают специалисты, 
тоже один из эффектов вы-
ставки «Воронеж – город-сад», 
которая приобретает междуна-
родный масштаб, становится 
глобальной, не теряя своей 
индивидуальности и очаро-
вания.

Во власти красоты и очарования
Событие | Выставка-ярмарка «Воронеж – город-сад» порадует достижениями садоводов и дизайнеров.  
Расскажет о прошлом и сегодняшнем дне воронежского края

наталья СТолПоВСКаЯ

Ежегодная выставка «Воронеж – город-сад» готовит 
для гостей большую конкурсную, образовательную 
и культурно-развлекательную программу. В течение 
двух дней – 5 и 6 сентября – для посетителей между-
народного вернисажа ландшафтного и садового 
искусства профессионалы проведут тематические 
мастер-классы, презентации и конкурсы. А 6 сен-
тября состоится международный парковый форум 
«Сады и парки как культурное наследие страны» с 
участием  российских и зарубежных  специалистов 
ландшафтной индустрии. 

За такую красоту и достойная награда – золотая медаль.

Период безвременья в Рос-
сийской армии и на флоте ещё 
тогда не закончился, и флотские 
офицеры с горечью рассказы-
вали мне, как ушлые дельцы из 
ведомства типа «Оборонсер-
вис» примерялись к кораблю-
раритету, чтобы заработать на 
нём, переплавив «на иголки» 
или продав коммерсантам, как 
это сделали с уникальным кос-
мическим челноком «Буран», 
превращённым его новыми 
владельцами в трапезную-
ресторан.

К счастью, обошлось. И ны-
нешний день Военно-морского 
флота «Коммуна» снова встре-
тила на почётном фланге боево-

го строя вместе с современным 
ракетным катером «Шуя» и ра-
кетоносцем на воздушной по-
душке «Бора». А за две недели 
до парадных торжеств в честь 
Российского флота, 14 июля, 
Севастополь торжественно 
отметил и вековой юбилей со 
дня поднятия на «Коммуне» 
Андреевского флага. В день 
юбиляра старой русской ко-
раблестроительной школы на 
торжественный подъём Андре-
евского флага на «Коммуну», 
одетую во флаги расцвечива-
ния, прибыло командование 
9-й бригады вспомогательных 
судов ЧФ, председатель Се-
вастопольского Морского со-
брания Виктор Кот, ветераны, 
в разное время нёсшие службу 

в экипаже судна-спасателя, по-
чётные гости из других россий-
ских флотов. На торжествен-
ном митинге членам экипажа 
вручили почётные грамоты и 
благодарственные письма «за 
бережное отношение к кора-
блю и сохранение традиций 
«Коммуны». Для всех желаю-
щих было открыто свободное 
посещение корабля-юбиляра 
с экскурсиями по его палубам 
и надстройкам. На следую-
щий день торжества в честь 
«Коммуны» продолжились в 
севастопольском Доме офице-
ров с участием командующего 
Черноморским флотом.

Это судно-геркулес и долго-
житель 1915 года рождения из-
начально назвали «Волховом», 
а в марте 1922 года на общем 
собрании команды было при-
нято решение переименовать 
его в «Коммуну». Это сейчас до-
рогостоящие «Мистрали» для 
российского флота заказывают 
почему-то французам. А тогда 
«жемчужину» российского 
кораблестроения изготовили 
методом клёпки на Путилов-

ской верфи под руководством 
русского умницы-корабела пол-
ковника А. Шершова всего за 
один год и пять дней! При изго-
товлении корпуса использова-
лась особая вязкая ковкая сталь, 
секрет которой сегодня потерян. 
Возможно, она и обеспечила 
«Коммуне» долгую, сложную, 
но счастливую жизнь. У совре-
менных судов высокопрочные 
стальные сварные корпуса даже 
при использовании самых луч-
ших лакокрасочных покрытий 
и средств электрохимической 
защиты коррозия «съедает» 
за 30-40 лет службы. Корпус 
же «Коммуны» за 100 лет её 
службы остаётся практически 
таким, каким он был при спуске 
со стапелей – ни один лист на-
ружной обшивки не заменён, а 
износ корпуса на сегодняшний 
день составляет лишь от  4 до 19 
процентов! Появлением на свет 
«морская пчёлка» (так ласково 
зовут «Коммуну» сами черно-
морцы) обязана началу разви-
тия подводного флота. Первые 
ненадёжные субмарины часто 
тонули вместе с экипажами, и 

чтобы вызволять их из пучины, 
потребовались суда-спасатели. 
У немцев таким специфическим 
кораблём стало построенное 
в 1907 году судно-катамаран 
«Вулкан» длиною свыше 85 
метров и шириною 17 метров. 
В проёме между корпусами 
оно способно было поднимать с 
морских глубин в 30-50 метров 
подлодки весом до 500 тонн. 
Но – что немцу впрок, то рус-
скому в тягость. И будто в эпоху 
атомоходов и ракетоносцев 
глядели наши предки-корабелы 
с порога ХХ века: русский ва-
риант судна-геркулеса при тех 
же габаритах по подъёмной 
силе сделали вдвое мощнее. С 
больших глубин «Коммуна» 
легко поднимает груз весом до 
1000 тонн.

Поражает и другое: за 100 
лет ни одно из судов-спасателей 
новейшей постройки с их элек-
тронной начинкой не смогло 
превзойти старушку «Комму-
ну» по разнообразию и мас-
штабам решаемых задач. Она 
до сих пор – единственный 
носитель глубоководных под-

водных автономных аппаратов 
«Поиск-2». Недавно на ней 
установлен телеуправляемый 
необитаемый подводный ап-
парат «Пантера-плюс», рас-
ширивший возможности судна 
в поисково-спасательных опе-
рациях.

И ни одно судно в мире за 
последние 200 лет не может 
похвастаться таким богатым 
послужным списком, как наша 
тёзка «Коммуна». На её счету 
25 поднятых с глубин субмарин 
и более двух десятков боевых 
кораблей. Судно-спасатель в 
70-е годы вело поиск и обследо-
вание на глубине 1200 метров 
новейшего засекреченного 
самолёта, потерпевшего ката-
строфу у Кавказского побере-
жья. Помогая «неньке Украи-
не», «Коммуна» обеспечивала 
безопасность при первом вы-
ходе в море после 20-летнего 
ремонта единственной укра-
инской подводной лодки «За-
порожье».  Так что наш тёзка, 
которому нет сносу, и сегодня 
остаётся первым среди равных 
на Российском флоте.

«Коммуна» – в боевом строю
история и современность | Тёзка нашей газеты – корабль-спасатель «Коммуна» – встретил свой вековой юбилей

николай КардаШоВ

Об этом уникальном корабле – «однофамильце» и 
почти ровеснике нашей газеты мы впервые рас-
сказали 28 июня 2007 года. Тогда, только что вер-
нувшись из поездки в Севастополь на подшефный 
Лискинскому району БДК «Орск», я был насквозь 
пропитан тревогой моряков-черноморцев и за рус-
ский город морской славы, и за будущее этого судна-
легенды. 

КРИМИНАЛ

«Сняли порчу» за 700 тысяч
Жертвой мошенниц в Воронеже стала  

67-летняя женщина. 
Как рассказала потерпевшая сотрудникам ОП 

№4, когда она возвращалась домой из магазина, к 
ней подошли две женщины лет 40-50 и заявили, 
что на неё «наложили порчу». Будет не только 
худо со здоровьем, грозят и значительные иму-
щественные потери, неприятности у родствен-
ников. Порчу снять можно, тут же успокоили 
мошенницы встревоженную пенсионерку, но 
для этого нужно «заговорить» все имеющиеся 
у неё деньги. 

Пенсионерка отправилась домой, а затем 
в банк, чтобы снять накопления. В итоге она 
передала мошенницам более 700 тысяч рублей. 
Они сложили деньги в пакет, что-то прошепта-
ли над ним и затем отдали всё женщине. При 

этом предупредили: деньги нельзя вынимать 
из пакета девять дней. Спустя несколько часов, 
поговорив с родственниками, женщина поняла, 
что её обманули, и обратилась в полицию. 

Возбуждено уголовное дело, сообщает 
пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской 
области. Полицейские проводят оперативно-
розыскные мероприятия с целью установления 
личности и задержания мошенниц. 

Юные разбойники
В Воронеже четырнадцатилетний парень 

обвиняется в разбойном нападении на двенад-
цатилетнего мальчика. Перед судом предстанет 
и его ровесник, обвиняемый в покушении на 
изнасилование малолетней.

Следственными органами завершено рас-
следование уголовного дела в отношении юного 

жителя Воронежа. Установлено, что 16 мая 
нынешнего года около здания ресторана «Мак-
доналдс», расположенного по ул. Димитрова 
Воронежа, четырнадцатилетний парень под 
угрозой применения насилия, с применением 
предмета, используемого в качестве оружия, 
отобрал сотовый телефон у двенадцатилетнего 
мальчика. Воспользовавшись испугом последне-
го, несовершеннолетний с похищенным сотовым 
телефоном с места происшествия скрылся. На 
предварительном следствии обвиняемый дал 
подробные признательные показания. Ранее он 
к уголовной ответственности не привлекался. 
Обвинительное заключение утверждено,  и  уго-
ловное дело  направлено в суд для рассмотрения 
по существу.

Перед судом предстанет и его ровесник – жи-
тель Воронежской области, который обвиняется 
в покушении на изнасилование малолетней.

Выяснилось, что несовершеннолетний 12 мая 
2015 года пришёл в гости к своим знакомым, про-
живающим в Воронежской области. Женщина 
ушла из дома к соседке, оставив парня вместе 
с малолетней дочерью. Воспользовавшись от-
сутствием матери, юный злоумышленник решил 
изнасиловать шестилетнюю девочку, сняв с неё 
одежду. К счастью, в этот момент домой верну-
лась мать девочки, которая выгнала его из дома. 
После этого женщина сообщила о случившемся 
в правоохранительные органы. Обвиняемый 
ранее не судим, на предварительном следствии 
вину в совершении указанного преступления 
не признал. 

Однако следствием собрана достаточная 
доказательственная база, в связи с чем обвини-
тельное заключение утверждено. Уголовное дело  
направлено в суд.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВОКРУГ СПОРтА

По труду и награда
В Лискинском районе на базе учреждений образо-
вания завершили работу лагеря труда и отдыха с 
дневным пребыванием детей.

Второй год подряд такой формой оздоровления охвачены 
127 школьников в возрасте от 14 до 16 лет из Дракинской, 
Давыдовской, Высокинской, Среднеикорецкой школ и школы 
№ 11. Смена составила 21 день. Ребята занимались посадкой, 
поливом и прополкой грядок, облагораживали клумбы и 
цветники. Мальчики помогали в обустройстве спортивных 
площадок, девочки были заняты генеральной уборкой классов. 
Во время работы лагеря подростки не только трудились, но и 
отдыхали. Они принимали участие в творческих и спортивных 
занятиях, плавали в бассейне, открытом в посёлке Давыдовка 
по Федеральной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы». В день закрытия 
смены активисты были награждены памятными подарками и 
грамотами.

Яркое лето – здоровому детству
Более 60 учащихся десятой лискинской школы от-
дохнули в пришкольном оздоровительном лагере 
«Солнышко».

Каждый день пребывания детей в лагере оказался насыщен 
яркими событиями. Ребята побывали на празднике в городском 
парке, познакомились со сказочными героями, побеседовали 
с доктором Пилюлькиным, встретились с инспектором МЧС 
Сергеем Шереметовым, который рассказал о Правилах пожар-
ной безопасности. Мальчишки и девчонки участвовали в раз-
нообразных викторинах. На школьном стадионе, построенном 
по Федеральной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы», было организовано 
множество интересных подвижных игр и эстафет, состоялся 
необычный флешмоб «Мы, дети России, за здоровый образ 
жизни!» Особо запомнилось ребятам и посещение собора 
в честь Владимирской иконы Божией Матери, где помимо 
увлекательной экскурсии, детям показали мастер-класс по 
изготовлению открыток. 

Галина РОХМИН.

ФУтбОЛ

В воскресенье «Факел» принимал на своем поле дальнево-
сточный «Луч-Энергию». Расклад сил был явно не в пользу 
воронежцев. «Луч» имел преимущество в личных встречах, 
одержал победу при последнем «свидании» в 2012 году (1:0), 
да и в этом сезоне замыкал пятерку лидеров, проиграв лишь 
однажды в семи проведенных поединках, в то время как «Фа-
кел» возглавлял пятерку аутсайдеров, одержав лишь две по-
беды. Несмотря на это более 9 тысяч зрителей, пришедших на 
стадион, верили, что «Факел» будет сверкать ярче, чем «Луч» 
светить. Так оно и вышло.

«Факел» сразу устремился в атаку. Уже на 3-й минуте 
Мурнин обыграл на правом фланге опекуна и навесил мяч в 
штрафную площадь «Луча». Рылов, находясь в окружении 
четырех защитников, точно пробил головой под перекладину. 
Воронежцы продолжали нагнетать обстановку у ворот Довбни, 
но защитник в последний момент успел снять мяч с ноги Рыло-
ва, а чуть позже Шатов пробил головой впритирку со штангой. 
Вратарь хозяев Саутин лишь один раз серьезно вступил в игру, 
в броске отразив выстрел Козлова.

Второй тайм начался с атак «Луча». Гости минут пятнадцать 
безуспешно пытались прорваться через оборонительные ре-
дуты «Факела», а затем воронежцы отодвинули игру от своих 
ворот и поставили гостей на место - в позицию обороняющихся. 
На 67-й минуте «Факел» удвоил разницу в счете. После ввода 
мяча из-за боковой линии Коробов проникающим пасом вывел 
на ударную позицию Рылова, и тот ударом в ближний угол по-
хоронил все надежды дальневосточников на ничью. Счет мог 
быть и более крупным, но голкипер гостей спас свою команду 
после выстрела Коробова. А вот воронежский вратарь Саутин 
на последней минуте показал чудеса реакции и уберег свои во-
рота от гола после удара в упор, тем самым принеся «Факелу» 
первую «сухую» победу. Воронежцы впервые в сезоне не про-
пустили ни одного мяча в свои ворота.

- Перед игрой я попросил ребят внимательно сыграть в 
обороне, а что забьем - сомнений не было, - сказал после матча 
главный тренер «Факела» Павел Гусев. - Все, что было задумано, 
выполнили. Сегодня мы провели лучший матч в этом сезоне.

Результаты других матчей 8-го тура. «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) - «Енисей» (Красноярск) 1:2, «Арсенал» (Тула) 
- «Волгарь» (Астрахань) 1:1, «Шинник» (Ярославль) - «Тос-
но» (Ленинградская область) 2:1, «Томь» (Томск) - «Газовик» 
(Оренбург) 1:0, «Балтика» (Калининград) - «Волга» (Нижний 
Новгород) 0:1, КАМАЗ (Набережные Челны) - «Сокол» (Сара-
тов) 3:0, «Спартак-2» (Москва) - «СКА-Энергия» (Хабаровск) 
1:0, «Байкал» (Иркутск) - «Тюмень» (Тюмень) 0:0, «Торпедо» 
(Армавир) - «Сибирь» (Новосибирск) 2:0. 

Турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Газовик (Оренбург) 8 6 0 2 13-3 18
2. томь (томск) 8 6 0 2 19-12 18
3. Волга (Нижний Новгород) 8 5 1 2 6-5 16
4. Арсенал (тула) 8 4 3 1 15-9 15
5.Сокол (Саратов) 8 4 2 2 10-8 14
6. Спартак-2 (Москва) 8 4 2 2 10-8 14
7. Луч-Энергия (Владивосток) 8 4 2 2 8-7 14
8. балтика (Калининград) 8 3 4 1 9-7 13
9. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 8 3 3 2 13-10 12
10. Сибирь (Новосибирск) 8 3 2 3 8-9 11
11. Шинник (Ярославль) 8 3 2 3 10-12 11
12. Енисей (Красноярск) 8 3 1 4 5-9 10
13. ФАКЕЛ (Воронеж) 8 3 0 5 9-10 9
14. тюмень (тюмень) 8 2 2 4 6-7 8
15. Волгарь (Астрахань) 8 2 2 4 10-12 8
16.торпедо (Армавир) 8 1 5 2 2-5 8
17. тосно (Ленинградская обл.) 8 2 1 5 8-13 7
18. байкал (Иркутск) 8 2 1 5 6-11 7
19. СКА-Энергия (Хабаровск) 8 1 3 4 6-6 6
20. КАМАЗ (Набережные Челны) 8 1 0 7 3-15 3

26 августа в матче 1/32 финала Кубка России «Факел» 
сыграет в Лисках с «Локомотивом». Победитель этого матча 
привезет домой одну из команд Премьер-лиги. 31 августа в 
рамках первенства России ФНЛ воронежцы встретятся в 
Хабаровске со «СКА-Энергией».

Максим СКВОРЦОВ.

Переиграли  
по всем статьям
«Факел» (Воронеж) – «Луч-Энергия»  
(Владивосток) 2:0

ВЕСтИ
Ведут 
уход за лесом

В лесничествах Воро-
нежской области вышла на 
финишную прямую кампа-
ния по проведению агро-
технических уходов в лес-
ных культурах прошлого и 
текущего годов. 

Работы уже проведены 
на площади 5,5 тысячи 
гектаров, что составляет 
80 процентов от годовых 
заданий. Так, в Донском 
лесничестве запланирован-
ные 850 гектаров очищены 
от сорной растительности 
досрочно. Полностью же 
завершить решение за-
дач планируется до конца 
сентября, сообщает Управ-
ление лесного хозяйства 
Воронежской области.

Гриб, похожий  
на кораллы

Новый вид грибов – Те-
лефора пальмовидная, или 
пальчатая – обнаружила 
лесовод заповедника стар-
ший научный сотрудник 
Наталья Гончарова в Бор-
ском лесничестве Воро-
нежского государственного 
природного биосферного 
заповедника им. В.М. Пе-
скова.

Ранее они не отмечались 
на территории Усманского 
бора. Этот гриб похож на 
буро-коричневые кораллы, 
растущие на небольших 
ножках, с плоскими расши-
ренными вверху ветвями-
лопастями, рассечёнными 
или надрезанными на кон-
цах.  Ножки гриба – тонкие, 
длиной около двух сантиме-
тров. Обитает он в хвойных 
лесах (чаще – сосновых), 
на песчаной почве, растёт 
тесными группами или пуч-
ками. Плодоношение - со 
второй половины июля до 
конца сентября. Телефора 
пальчатая – несъедобна! К 
тому же отличается непри-
ятным запахом.

 На территории России 
встречается пять видов рода 
Телефора. В Воронежском 
заповеднике ранее был от-
мечен один вид - Телефора 
наземная.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.


